

Journées solutions solidaires

2^e édition

5 et 6
février 2020
au Rocher
de Palmer
à Cenon

► Livret du participant

Pour prévenir les fractures de nos sociétés,
parions sur l'investissement social.



Gironde
LE DÉPARTEMENT

La Gironde au coeur des initiatives éco-solidaires



Le temps n'est plus à l'observation des chocs environnementaux à répétition ou des inégalités sociales qui se creusent, mais bien à l'action ! Et il nous appartient à toutes et tous, quelles que soient nos responsabilités, de tout faire pour en atténuer les effets et construire collectivement d'autres voies de développement.

Comme nous y invite *solutions solidaires*, nous devons saisir toutes les opportunités de faire avancer les solidarités, d'inventer de nouvelles façons de vivre, de retisser du lien social et de repenser notre rapport à la nature. C'est dans cet état d'esprit que s'inscrit la stratégie de résilience territoriale que le Département vient d'adopter.

En Gironde, pour atteindre cette ambition, je sais pouvoir compter sur l'énergie et la créativité des citoyennes et citoyens, des associations, des élus locaux, des artisans, des chefs d'entreprises, des artistes, tous convaincus qu'il faut remettre la dimension humaine et solidaire au cœur de nos actions, dans un strict respect de l'environnement qui nous entoure.

Pour sa deuxième édition, l'événement Solutions Solidaires mettra à l'honneur des réalisations éco-solidaires qui témoignent à elles seules du caractère indissociable de l'urgence écologique et de l'exigence de justice sociale.

Merci à vous toutes et tous de participer à ce nouvel épisode d'une aventure aussi passionnante que lumineuse !

A handwritten signature in black ink, appearing to read 'JLG'.

Jean-Luc Gleyze
Président du Département de la Gironde

Affronter l'urgence, changer d'échelle : la Fabrique écologique et solidaire des territoires

Les transitions en cours imposent deux priorités complémentaires : le social et l'écologie. Avec une urgence d'agir et un impératif d'essaimage des solutions innovantes, afin d'inventer un nouveau paradigme fondé sur l'éco-solidarité. Dans cette dialectique local/global, les territoires sont en première ligne : terrains de la transition sociale et écologique, ils sont aussi les premiers acteurs et les accompagnateurs des initiatives éco-solidaires, et sont donc au coeur de l'émergence de ce modèle nouveau. Solutions solidaires, à la fois fabrique et forum, souhaite mettre l'accent cette année sur les réalisations éco-solidaires qui illustrent la mise en place de ce nouveau modèle, et sur les débats écologie versus solidarité. Les Journées s'appuient sur une plateforme numérique et une association de territoires.



Solutions solidaires, c'est :

- ▶ Un rendez-vous annuel pour croiser, comparer et projeter des idées et des expérimentations.
- ▶ Une plateforme numérique pour animer un large débat et organiser un foisonnement d'idées, expériences et initiatives.



**Vous avez
des propositions,
analyses, projets,
expériences...
PARTICIPEZ !**

solutions-solidaires.fr

La fabrique écologique et solidaire en Gironde

Après midi

Programme

13h

Accueil – ouverture du Village des solutions solidaires

Le village des solutions solidaires regroupe les acteurs et les partenaires. Il accueille plateaux TV, librairie et espaces podcast.

14h

La fabrique écologique et solidaire en Gironde - Mots d'accueil

Jean-François Egron, Maire de Cenon
Jean-Luc Gleyze, Président du Conseil Départemental de la Gironde

14h15

Introduction : les Labs SolSol

Trois laboratoires sont mis en place en 2020 pour approfondir les questions de la fabrique écologique et solidaire des territoires. Présentation et invitation aux Labs SolSol par les étudiants.e.s du Master ESSIS de Sciences Po Bordeaux

14h25

Intervention du Grand témoin

Jérôme Saddier, Président de l'AVISE et d'ESS France

14h40

1^{ère} série d'expérimentations et plateau : les transitions

Présentations et débats autour d'expérimentations locales sociales et éco-solidaires. Les expérimentateurs montent sur scène un à un pour "pitcher" leurs projets. Les expérimentations sont commentées au fur et à mesure par les élus et les experts de la table-ronde, qui apportent leurs regards sur l'innovation dans les territoires, et débattues avec le public.

► Présentations :

Morgane Bénard, Coordinatrice pôle Energie d'Enercoop Aquitaine
Sylvain Guinaudie, Président du SMICVAL
Hervé Parra, Directeur du GIHP
Sigrid Monnier, Directrice de Gironde Habitat

► Réactions et mises en perspectives :

Stéphane Montuzet, Président de la CRESS Nouvelle-Aquitaine
Elise Depecker, Directrice d'ATIS
Pascal Duforestel, Conseiller régional de Nouvelle-Aquitaine en charge de l'ESS
Laure Curvale, Vice-présidente en charge des mobilités, Conseillère départementale déléguée à la transition et à la précarité énergétique
Stéphane Saubusse, Conseiller départemental, président de la commission de la politique de l'eau et des déchets

15h40

Pause

16h10

2^{ème} série d'expérimentations et plateau: le lien social

► Présentations :

Aurélien Schild, Coordinatrice d'Étu'Récup
Elise Marc, Présidente du Phare de l'Eyre
Jérémy Ballarin, Co-fondateur de Wanted
Iyad Kallas, Co-fondateur et vice-président de Jamira
Gérald Elbaze, Directeur général d'Aptic

► Réactions et mises en perspectives :

Martine Jardiné, Vice-présidente en charge de l'habitat, du logement et du développement social
Sébastien Saint-Pasteur, Conseiller départemental délégué à l'ESS et à l'innovation sociale
Luc Paboeuf, Responsable opérationnel de Crisalidh
Ghislain Brégeot, Directeur de l'IFAID Aquitaine

17h10

3^{ème} série d'expérimentations et plateau: les tiers-lieux

► Présentations :

Marie-Laure Leglu, Fondatrice de La Cocotte minute
Julie Lagardère et **Cécile Vignaud**, gérantes de La Ferme des filles
Pierre Chinzi, Représentant de l'Entre2Mondes

► Réactions et mises en perspectives :

Jean-Marie Darmian, Vice-président en charge des Finances et fonds européens, auteur du livre « Partager le pouvoir local » (Le Bord de l'eau, 2018) sur l'autogestion qu'il a mis en œuvre à Créon
Corinne Martinez, Conseillère départementale, présidente de la commission

agenda 21 et développement durable
Béatrice Bausse, Déléguée régionale de la Fondation de France Sud-Ouest
Aurélien Piet, Economiste indépendante, auteure de Quand l'Homo oeconomicus saute à l'élastique... sans élastique (Plon, 2018)

18h00

Mot de conclusion

Jens Althoff, Directeur de la Fondation Heinrich-Böll-Stiftung Paris

18h10

Pause

18h30

Carte blanche à Usbek & Rica

Crise climatique, essoufflement social, tensions démocratiques... : l'effondrement va-t-il nous sauver ? Derrière la collapsologie, l'urgence des solutions ?

Mathieu Brand, Usbek & Rica
Alexia Brunet, Photographe, auteure avec le journaliste Patrick Herman de la série photographique Dystopia
Jean-Paul Engelibert, Professeur de littérature comparée, auteur de Fabuler la fin du monde (La Découverte 2019)
Lamya Essemlali, Présidente Sea Shepherd France

20h15

Cocktail

1^{er} plateau : Les transitions

14h40

>

15h45

Détails

Morgane Bénard, Coordinatrice pôle Energie d'Enercoop Aquitaine.

Enercoop est une coopérative (SCIC) d'énergie qui commercialise de l'électricité 100% renouvelable. A travers un modèle économique d'investissement collectif, cette entreprise solidaire, accompagne ses clients et acteurs du territoire dans la transition énergétique. Pour réussir cette mission Enercoop Aquitaine s'est donné deux objectifs (1) Réduire tout gaspillage énergétique en promouvant la sobriété énergétique (2) Réduire la perte systémique d'énergie à travers l'efficacité énergétique.

Sylvain Guinaudie, Président du SMICVAL.

Aller plus vite et plus loin, vers des territoires zéro déchet tout en offrant un service public de qualité. Tel est le mot d'ordre du SMICVAL (syndicat mixte intercommunal de collecte et de valorisation du Libournais et de la Haute-Gironde). La collecte et traitement des déchets ménagers est le noyau dur de l'activité du syndicat. Plus de 138 communes lui font aujourd'hui confiance. Le Smicval prône pour une politique intégrée d'économie circulaire.

Hervé Parra, Directeur du GIHP Aquitaine

Travailler pour l'insertion professionnelle et sociale des personnes atteintes d'handicap physique en Aquitaine est la mission du GIHP (Groupement pour l'insertion des personnes Handicapées Physiques) Des programmes d'accompagnement spécialisés dans de nombreux domaines (logement, vie professionnelle et affective, formation, emploi, économie circulaire des aides techniques) sont proposés pour garantir l'inclusion aux personnes portant un handicap.

Sigrid Monnier, Directrice de Gironde Habitat.

40 000 personnes logées, 350 collaborateurs au service des territoires et 18 500 logements, tel est le bilan de Gironde Habitat. Articulé autour de trois axes - relier-aménager- évoluer, l'office public de l'habitat (OPH) départemental est présent sur un tiers des communes girondines. Face à une demande croissante de logements, produire de l'habitat durable à destination de publics variés, c'est garantir le droit au logement.

2^e plateau : le lien social

16h15

>

17h15

Aurelie Schild, Coordinatrice d'Etu'Recup

Pour avoir un impact positif sur le Campus universitaire, mais aussi sur l'ensemble du territoire de Pessac, la ressourcerie du campus, Etu'Recup, récupère, valorise et donne une seconde vie à des objets en dehors des circuits de consommation. Des ateliers - réparation évlo, bois et électronique - sont aussi proposés aux étudiant du campus. Avec plus de 2000 adhérents, cette association facilite et participe à l'intégration des étudiants étrangers. Un Kit de survie sur le campus est proposé en plusieurs langues. Véritable pôle de la cohésion sociale étudiante, Etu'Recup est une solution pratique et solidaire.

Elise Marc, Présidente du Phare de l'Eyre

Sur le bassin d'Archachon, à Biganos, cette association accompagne des adultes, mais aussi des enfants, en situation de handicap mental. Le projet est en cours de structuration, mais toute une équipe, de professionnels de santé et de bénévoles, donne forme à cette initiative depuis 2014. A l'aide de la médiation animale et des activités agricoles, le Phare de l'Eyre bâtit un lieu d'entraide et ouvert à toutes et tous. Deux bâtiments d'habitation sont en construction pour faire de cette ferme un véritable lieu de vie.

Jérémie Ballarin, Co-fondateur de Wanted

Organisée en 82 Groupes Facebook, Wanted Community est la première communauté d'entraide et de coopération sociale en Europe et la cinquième dans le monde. Avec plus de 900 000 membres, cette communauté online n'arrête pas de grandir. Plus de 30 000 nouvelles demandes d'adhésion sont envoyées chaque mois. L'idée, créer des espaces de confiance et des lieux des vie, initialement sous les formats café restaurant, puis dans des espaces hybrides. A la fin de la première année de ce projet, plus de 8000 euros ont été renversés à des associations, plus de 3600 cafés et plats « suspendus » ont été distribués.

Iyad Kallas, Co-fondateur et vice- présidente de Jamira

En s'appuyant sur la Culture et les Arts comme langage universel, Jamira favorise la création du lien sociale entre locaux et populations en situation d'exil. La non compréhension des enjeux, notamment économiques, ne fait qu'accroître la difficulté à s'intégrer quand on est en situation d'exil. Jamira défend les valeurs de l'équité, le respect et la dignité de chacun.

3^e plateau : les tiers lieux



Marie- Laure Leglu, Fondatrice de la Cocotte minute

Lieu ouvert à toutes et à tous, la Cocotte minute est un espace de coworking 100% médocain. Des entrepreneurs, chefs d'entreprise, travailleurs indépendants, ainsi que des salariés coexistent et partagent cette espace solidaire. Que ce soit pour une réunion, une journée, une semaine voire plus, ce lieu de travail collaboratif et convivial propose des services solidaires pour faciliter le quotidien des travailleurs. Mutualiser, collaborer, rompre avec l'isolement, partager des expériences et hybrider les espaces, voilà la mission de la Cocotte minute.

Julie Lagardère et Cécile Vignaud, gérantes de La Ferme des filles

A Captieux, au sud de la Gironde, quatre exploitantes agricoles récemment installées travaillent pour une agriculture de proximité. Leur mission, développer le maraichage traditionnel et l'agrotourisme. Plusieurs projets ont déjà vu le jour comme l'atelier des poules pondeuses. D'autres sont en cours comme la création d'un jardin autosuffisant et la location de gîtes forestiers.

Pierre Chinzi, Représentant de l'Entre2Mondes.

L'Entre2mondes est à la fois un bar, un restaurant, un lieu de culture, une épicerie de produits locaux et un espace de coworking. Mais surtout un espace de réflexion qui vise à créer de nouveaux modèles économiques, environnementaux et sociaux sur l'Entre-Deux-Mers. La sensibilisation à l'environnement de toutes les générations, la coopération entre les acteurs locaux et l'autonomie alimentaire font partie des missions de l'Entre2Mondes.

La fabrique écologique et solidaire

Matin

8h30

Accueil du public

9h

Mot d'accueil Jean-Luc Gleyze

Intervention des Labs en transition des deux journées

9h10

La Fabrique des solutions éco-solidaires

Les solutions sociales et écologiques s'élaborent dans les territoires. Solutions solidaires présente et met en perspective des expérimentations qui préparent le modèle social-écologique et permettent le changement d'échelle.

9h10

Les expérimentations territoriales au cœur des solutions éco-solidaires

Présentations et débats autour d'expérimentations locales sociales et éco-solidaires exposées sur scène, en vidéo ou en duplex des territoires. Elles sont commentées au fur et à mesure par les experts de la table-ronde et débattues avec la salle et via les réseaux sociaux. Des présidents de conseils généraux apportent leurs regards d'acteurs et de témoins sur les innovations solidaires dans les territoires.

► La table ronde :

Youssef Achour, Président-Directeur général de la coopérative Up

Christiane Bouchart, Vice-Présidente de la Métropole de Lille, Vice-Présidente du Réseau des Territoires pour l'Economie Solidaire (RTES)

Giorgia Ceriani Sebregondi, Directrice de la Communication de la Fondation Cognacq-Jay
Julien Maisonnasse, Maître de conférences à l'université d'Aix-Marseille

Jean-Paul Raymond, Président de l'Association nationale des directeurs d'action sociale et de santé des départements et métropoles (ANDASS)

Judith Rochfeld, Professeur à la Sorbonne, a co-dirigé Le dictionnaire des biens communs (PUF 2018)

Séverine Salgado, Directrice déléguée santé, Fédération Nationale de la Mutualité Française

Alain Lassus, Président du département de la Nièvre

Xavier Fortinon, Président du Conseil départemental des Landes

Jean-luc Gleyze, Président du Conseil départemental de Gironde

9h10

1^{ère} séquence sur l'accompagnement social

► Plateforme de conseils en mobilités pour les publics en insertion (département de Loire-Atlantique) par Liliane Jean, Vice-Présidente à l'action sociale de proximité et à l'insertion

Comme cela a été particulièrement identifié au sein de notre stratégie départementale d'insertion (SDI) adoptée en juin 2018, les difficultés de mobilité et le manque d'autonomie dans les déplacements constituent un frein majeur dans le parcours d'insertion sociale et professionnelle des personnes. Dans le cadre de sa SDI, le

Département de Loire-Atlantique a souhaité structurer l'offre de service mobilité en soutenant le développement de plateformes de mobilités à destination de publics en insertion, notamment avec la mise en place de conseillers mobilité, financés par le Département dans le cadre d'un appel à projets Fonds social européen. Ces conseillers ont vocation à accompagner les personnes vers des solutions de mobilité de leur territoire adaptées à leur besoin. Avec tous les partenaires, dont la Région des Pays de la Loire, le Département souhaite que cette offre de service soit accessible à l'ensemble des publics inscrits dans un parcours d'insertion socioprofessionnelle ou professionnelle. Afin de développer le panel de solutions de mobilités, le Département souhaite s'appuyer sur les dispositifs portés à l'échelle locale, faciliter les mutualisations et l'essaimage, mais également expérimenter des solutions innovantes.

► **Faire avec - récupération de rebuts pour l'habitat par Giorgia Ceriani Sebregondi**

Faire Avec suit le principe selon lequel « moins par moins fait plus » et associe une ressource de matériaux inexploités, considérés jusqu'alors comme des déchets, à un besoin non couvert de travaux d'un public mal-logé stigmatisé. Association d'architecture conviviale et pragmatique, Faire Avec propose un accompagnement dans l'amélioration de l'habitat de propriétaires occupants en situation de précarité, de petites copropriétés dégradées et d'hébergements sociaux. Faire Avec met en avant une co-élaboration de projets architecturaux, dans le respect des volontés, implications et finances de chacun.

L'innovation de Faire Avec réside dans l'alliance et la réactualisation d'outils déjà éprouvés. Elle met à jour les idées fondatrices des Compagnons d'Emmaüs. Récupération de matériaux + traitement de la vulnérabilité résidentielle + accompagnement architectural = Innovation d'économie circulaire, sociale et solidaire au service de l'amélioration de l'habitat sans discrimination.

► **Projets sociaux de territoires (département de la Haute-Garonne) par Martine Costes, directrice générale déléguée à l'action sociale de proximité**

Les projets sociaux de territoire sont une démarche qui consiste à mettre autour d'une table les acteurs d'un territoire donné (publics, privés, associatifs, institutionnels...) pour définir et partager un diagnostic socio-économique d'un

bassin de vie déterminé pour en dégager les deux, trois problématiques les plus saillantes et qui constituent des freins au développement dudit bassin de vie. Ces problématiques deviennent les axes de travail sous forme de feuille de route pour deux, trois ateliers de réflexion dont l'objectif est de dégager, en concertation, les solutions.

C'est ainsi qu'au Nord du département, précisément à Bouloc, le premier projet social de territoire a dégagé notamment des problématiques d'emploi et de mobilité. Dans un état d'esprit de résilience territoriale (ce territoire a été celui des Molex), une des solutions a été de contractualiser avec une association, Garage solidaire. Cette association favorise la mobilité professionnelle, sociale, culturelle et géographique des familles, notamment en faveur des publics en situation de précarité, grâce à des prêts de véhicules à tarifs solidaires ; lutte contre la précarité grâce à des ateliers chantier d'insertion autour de la mécanique (en luttant contre la pratique de la mécanique sauvage), mais aussi crée une dynamique participative pour faire de chacun un acteur du développement économique, social, environnemental de la ville grâce à des diagnostics mobilités permettant de faire comprendre qu'on peut être mobile autrement qu'avec une voiture et que cette mobilité favorise l'ouverture (d'esprit, sociale...)

► **Hérault numérique pour tous (département de l'Hérault) par Pascale Combet, directrice de la stratégie et des moyens du département**

Il s'agit d'un projet d'inclusion numérique avec une enquête sur les lieux multi médias mis en place il y a 10 ans, projet qui comprend une cartographie interactive des lieux et la mise en réseau avec le pacte territoires d'insertion.



2^{ème} séquence sur l'autonomie

► **Personnes âgées – lutte contre l'isolement - CAR 47 (département de Lot-et-Garonne) par Christine Gonzato-Roques, Vice-Présidente, Présidente de la commission Développement social, insertion et habitat**

Ce service mis en place par le CD47 en 2016 et géré par l'association AGIRabcd s'adresse aux personnes qui viendraient à ne plus pouvoir conduire leur voiture et

qui demeurent dans des petites localités démunies de tout transport public, même seulement d'une petite navette communale. Afin de ne pas tomber dans l'isolement et/ou éviter un accident de voiture en s'acharnant à conduire, AGIR abcd avec cette action recherchera un chauffeur pour conduire leur voiture pour laquelle ils continueront à assurer l'entretien, à payer l'assurance et le carburant. Au préalable le chauffeur aura été testé par une auto-école aux frais d'AGIR abcd et sera rémunéré par le retraité au moyen de Chèque Emploi Service Universel (CESU).

► **Pass' Mirail (lieu de liberté pour de jeunes adultes en difficulté psychique) par Julien Muzard**

Dans le centre-ville de Bordeaux, le Pass'Mirail accueille depuis 2016 des personnes de 18 à 25 ans ayant ou ayant eu des troubles de santé mentale. En connexion directe avec des établissements de soin de la ville, il y a toujours dans le lieu un éducateur ou un professionnel de santé à même de conseiller ou d'aider ces jeunes adultes. Ils y viennent et en repartent librement, pour discuter, se reposer, profiter de ses repas et de ses animations dans le salon, la cuisine ou même une salle de répétition de musique.

► **La ferme des possibles à Stains (association la résidence sociale - coopérative novaedia par Giorgia Ceriani Sebregondi**

En 2012 est créée l'entreprise Novaedia, fournisseur de paniers de fruits bio et de plateaux de petits déjeuners aux entreprises par des jeunes nés du « mauvais côté » du périphérique parisien, tous Bac +5, excédés d'être trop souvent victimes de discrimination à l'embauche. En 2016, les entrepreneurs changent d'échelle et investissent un ancien jardin communal laissé à l'abandon, à Stains. Avec leurs fonds propres, ils réaménagent l'espace, bâtissent une serre, creusent la mare aux canards. Nouveauté fortement symbolique : en 2016, l'association « La Résidence Sociale » fait son entrée dans le capital de Novaedia. Elle accueille et accompagne les personnes vivant avec un handicap mental, qui souffrent tout autant que les « minorités visibles » de discrimination, notamment à l'embauche. Un partenariat logique, selon le « patron », qui explique : « Ici, c'est un peu comme l'auberge espagnole. Il y a de la place pour tout le monde. » Parmi le personnel, des travailleurs handicapés donc côtoient des apprentis, des bénévoles d'associations locales et des personnes en situation de réinsertion.

► **Le Village Landais Alzheimer**

(département des Landes) par Vincent Galibert, directeur du GIP Alzheimer

En novembre 2013, le journal Le Monde publie un reportage sur un site d'accueil novateur pour malades d'Alzheimer : De Hogeweyk aux Pays-Bas. Henri Emmanuelli, alors Député et Président du Conseil départemental des Landes, a immédiatement souhaité lancer un projet de village équivalent dans les Landes. Cette expérimentation unique en France se base sur une approche innovante, sociale plutôt que médicale, dont les composantes principales sont :

- une architecture bienveillante
- suppression des symboles médicaux (pas de blouse blanche...)
- la personnalisation de l'accompagnement
- le respect des goûts et des rythmes de vie
- le maintien de liens étroits avec les proches
- l'intégration au tissu urbain et à la vie de la cité

Le Village Landais Alzheimer accueillera 120 résidents, dont 10 de moins de 60 ans, accompagnés par 120 personnels et 120 bénévoles. Il ouvre en mars prochain.



Pause



2^{ème} partie de la matinée

- **La table ronde s'enrichit de Philippe Martin**, Président du conseil départemental du Gers
Philippe Grosvalet, Président du conseil départemental de Loire-Atlantique
Georges Méric, Président du conseil départemental de la Haute-Garonne



3^{ème} séquence sur l'engagement des citoyens et des associations

- **Conseil départemental des citoyens en transition (département de la Nièvre) par Blandine Delaporte, VP chargée de l'environnement, du développement durable et du dialogue citoyen du**

Le Département de la Nièvre souhaite créer un Conseil départemental des citoyens en transition (CDCT), dont le socle d'action s'appuiera sur la proximité, l'écoute,

le respect, le débat, le dialogue et la transparence, en fraternité, en liberté et en égalité. Il souhaite ainsi renforcer les relations constructives avec les acteurs de nos territoires, les entreprises, les collectivités territoriales, les associations et les citoyens, au service de la transition écologique et du développement durable. Le Département lance un appel à candidatures à tous les Nivernaises et Nivernais qui souhaiteraient se joindre à ce CDCT. Par tirage au sort parmi tous les candidats, un citoyen par canton sera ainsi amené à siéger dans la nouvelle instance. Ce Conseil départemental des citoyens en transition pourra : - émettre un avis, sur demande du président du Conseil départemental, sur des projets et/ou des politiques départementales ; - proposer au président du Conseil départemental de traiter de thèmes qu'il jugera utiles au regard des spécificités du territoire.

► **Place de l'engagement (département de Meurthe-et-Moselle), par Valérie Beusert-Leick, 1ère vice-présidente déléguée à la solidarité avec les territoires et aux stratégies d'aménagement**

Place de l'engagement est une plateforme numérique dédiée au bénévolat et aux associations, pour encourager le bénévolat et créer du lien entre associations, mise en place en novembre dernier par le CD de Meurthe-et-Moselle. Ce site, unique en son genre, a pour objectif de mettre en relation associations et habitants désireux de s'engager mais ne sachant pas comment s'y prendre ni où s'adresser. Plus de 80 missions sont déjà proposées.

► **GIP Gers solidaire (département du Gers), par René Ortega, Directeur du GIP**

Dépassant les prés carrés traditionnels, le GIP Gers solidaire a été créé en 2019 pour faire travailler ensemble des acteurs caritatifs - Croix-Rouge, Banque alimentaire, Secours populaire, Secours catholique...- et institutionnels - conseil départemental, communes, CCAS et CIAS



4^{ème} séquence sur l'environnement

► **Bioconsom'acteurs, par Sophia Lahkdar, Présidente**

Créée en 2004 par des membres de la société civile, Bio Consom'acteurs informe, sensibilise et mobilise les consommateurs sur l'importance de leurs choix de

consommation. En faisant la promotion d'une agriculture bio, locale, de saison et équitable, Bio Consom'acteurs a pour mission la préservation de l'environnement, la protection de la santé et la promotion des modes de consommation responsable, sobres en ressources, respectueux de l'humain et des écosystèmes. Bio Consom'acteurs agit pour une bio accessible à tous en informant et en sensibilisant un large public, en intervenant dans des classes, sur des stands ou lors d'événements.

► **Kits Eceanome – maîtrise des charges d'eau des ménages précaires (département de la Seine-Saint-Denis), Belaïde Bedreddine, Vice-président chargé de l'écologie urbaine**

► **Les Détritivores – gestion de bio-déchets (les Détritivores), par Lucie Ouvrard**

Cette entreprise sociale de Bordeaux sensibilise, collecte, et composte les biodéchets produits par la restauration. Ces biodéchets sont traités au plus près de leur gisement, sur des plateformes de compostage situées en milieu urbain et gérées par des personnes en grande difficulté sociale.

► **Les ENR par et pour les territoires par Julien Arnould, Energie partagée, sur les ENR dans les territoires**



Pause repas

14h

Le Forum éco-solidaire « Face au défi social-écologique, repenser nos approches »

L'urgence sociale-écologique et les solutions éco-solidaires décryptées par des think tanks aux profils variés (généralistes, issus de l'innovation territoriale, de l'innovation sociale, de l'écologie...) à travers deux thèmes.

14h10

Table ronde

► Vers une entreprise à impact positif ?

Entreprises à mission, partage des ressources, démocratie, RSE, ESS..., quelles réformes pour une véritable entreprise éco-solidaire ?

► Grands témoins

Stéphane Junique, Président d'Harmonie Mutuelle

Marie-Martine Lips, Présidente du Conseil National des Chambres Régionales de l'Economie Sociale et Solidaire

► Think tanks

Hugues Sibille, Président du Labo de l'Economie Sociale et Solidaire

Christophe Sente, Conseil scientifique de la Fondation Européenne d'Etudes Progressistes (FEPS)

Philippe Frémeaux, Président de l'Institut Veblen

Anahita Grisoni, Directrice de La Fabrique écologique

Martin Richer, Coordonnateur du Pôle entreprise, travail, emploi de Terra Nova

► Salle

15h10

Table ronde

► Quelles ressources pour être acteur des transitions écologiques et sociales ?

Revenu de base, aides écologiques, subventions, comment maximiser les ressources et accompagnements pour que chacun soit acteur des transitions écologiques et sociales ?

► Grands témoins

Sophie Borderie, Présidente du Conseil départemental de Lot-et-Garonne

Laurent Grandguillaume, Président de Territoires Zéro Chômeur de Longue Durée

► Think tanks

Sylvine Bois-Choussy, 27e Région, projet « Enacting the commons »

Ariel Kyrou, Directeur éditorial de Solidarum.org et de Visions solidaires pour demain

Marc-Olivier Padis, Directeur des études de Terra Nova

Sophie Swaton, Présidente de la Fondation Zoein

► Salle

16h05

Table ronde le pouvoir de vivre, réconcilier social et écologie

► **Introduction: Les Français
et les questions écologiques et sociales**

► **Débat**

Cecile Duflot, ancienne Ministre,
Directrice générale d'Oxfam France

Guillaume Duval, Conseiller au CESE,
éditorialiste à Alternatives économiques

Gilles Finchelstein, Directeur général de la
Fondation Jean-Jaurès

Meike Fink, Responsable « Transition
climatique juste », Réseau Action Climat

Marylise Léon, Secrétaire générale adjointe
de la CFDT

► **Salle**

17h10

Chronique d'étonnement des Labs

17h30

Conclusion des Journées

Jean-Luc Gleyze, Président du Conseil
Départemental de la Gironde

Animation des journées :
Raphaëlle Orenbuch, TV7

Village des solutions solidaires

Le Bocal local



Le Bocal Local est un atelier chantier d'insertion qui s'est donné pour objectif de faciliter la capacité alimentaire des territoires. Cela passe par plusieurs activités autour de la solidarité alimentaire territoriale :

le Glanage Solidaire (récupération des surproductions et invendus de fruits et légumes aussi bien chez des professionnels que chez des particuliers), le Potaginage® (conceptualisation, mise en place, entretien et animation d'espaces autour du potager sur des principes d'agroécologie et de permaculture). C'est aussi un dispositif sur mesure T.R.A.C.E. (Tremplin vers une Régie Agricole Communale Évolutive) à destination des élus et des institutionnels pour leur permettre de relocaliser l'approvisionnement de leur restauration collective.

Autant d'actions qui en font un acteur pro-actif et adaptable aux problématiques alimentaires des territoires.

► lebocallocal.com

l'association ColoSolidaire met en place un dispositif innovant pour permettre le départ en vacances des enfants et des jeunes qui n'y ont pas accès.

Nous collectons auprès d'organiseurs de séjours de vacances; des places de séjours à tarif solidaire. Celles-ci sont mises à disposition sur notre site www.colosolidaire.fr, à destination des enfants et des jeunes de 6 à 17 ans, issus de familles ayant des revenus modestes (avec un quotient familial inférieur à 1000€). La diffusion du projet est assurée par nos relais : CAF, MSA, Conseils départementaux, communes ou encore associations de quartier et de solidarité. Notre équipe accompagne les familles sur l'inscription, le montage administratif et financier des séjours.

Actuellement, une trentaine d'organiseurs de séjours contribuent à notre action, et ont proposé sur l'été 2019, plus de 500 places de séjours à tarif réduit. La moitié des enfants inscrits, partent en colo pour la première fois.

Vous trouverez ci-contre une courte vidéo de présentation du projet : <https://www.youtube.com/watch?v=CagUZdTRcAU>

► colosolidaire.fr

Espace textile Rive Droite

ESPACE TEXTILE

RIVE DROITE

L'association Espace Textile Rive Droite a pour objet la mobilisation sociale et professionnelle des

femmes des quartiers prioritaires de la Rive Droite de Bordeaux par la couture. Afin d'atteindre cet objectif trois volets sont développés : tisser le lien social, construire une trajectoire professionnelle et structurer son parcours d'entrepreneur. Le fonctionnement de l'association est basé sur la réciprocité, les trois volets s'appuient sur les savoir faire des porteur.se.s de projet qui intègrent le collectif.

Colosolidaire



Alors que l'accès aux vacances est un droit pour tous,tes, reconnu par la loi, aujourd'hui

en France environ 3 millions d'enfants en sont privés, essentiellement pour des raisons financières. Parallèlement des places restent vides dans les colos. Face à cette situation inacceptable,

CapSolidaire



Cap Solidaire - Union des Acteurs de l'Économie Sociale et Solidaire du Sud-Gironde, est une association

loi 1901 créée en 2013, agréée Pole Territorial de Coopération Économique et qui fédère à ce jour près de 100 adhérents privés et publics autour du développement territorial pour le Sud-Gironde (échelle du SCoT du Sud-Gironde), avec trois dynamiques phares : la coopération territoriale en faveur de l'ESS ; l'engagement au service de la jeunesse (agrément d'intermédiation de Service Civique notamment) ; la mobilité pour les habitants du Sud-Gironde (Plateforme de mobilité T-CAP). Son essence même est d'insuffler un écosystème inclusif, coopératif et solidaire à la source des dynamiques territoriales et humaines du Sud-Gironde

► capsolidaire.org

ELLYX



Ellyx est née de la volonté conjointe de ses fondateurs d'accompagner les projets d'innovation sociale à réaliser la promesse de transformation sociale qui les sous-tend et de concevoir des solutions en capacité de répondre à des enjeux sociétaux de grande ampleur. Ellyx a pour objet de concourir à la conception de solutions d'intérêt général, par la recherche-développement, la formation ou la conduite de projets en innovation sociale et par la mise en œuvre de services d'utilité sociale et toutes activités annexes, connexes ou complémentaires.

Le métier d'Ellyx s'articule autour de 4 axes différents :

- L'identification des enjeux sociétaux, la détection des potentiels d'innovation sociale des acteurs
- L'accompagnement à la stratégie d'innovation
- La structuration et la mise en œuvre de démarches de recherche & développement
- L'accélération et l'amplification des démarches d'innovation sociale (croissance, développement, accélération de l'impact social)

► ellyx.fr

Atelier remuménage



L'Atelier Remuménage propose des services de déménagement et de logistique solidaires et écologiques sur l'ensemble de la Gironde. Ce sont près de 1000 déménagements par an dont 60% des bénéficiaires vivent avec les minimas sociaux ; 26 personnes éloignées de l'emploi accompagnées dans leurs parcours socio-professionnels et près de 45 tonnes de CO2 évitées via les activités à vélo-cargo et à camion bioagz.

► <http://atelier-remumenage.org/>

Livre Vert



Fondée en 2013, LeLivreVert est une entreprise sociale bordelaise spécialisée dans la deuxième vie du livre. LeLivreVert collecte, trie, réemploie, donne ou recycle les livres dont les particuliers, collectivités ou entreprises souhaitent se défaire. Entreprise d'insertion par l'activité économique (IAE), LeLivreVert a mis en place toute une chaîne de métiers de la logistique, favorisant l'accès à l'emploi aux personnes qui en sont éloignées pour des raisons sociales ou économiques.

► lelivrevert.com

IFAID



IFAID Aquitaine est une association de formation professionnelle. Depuis près de 35 ans, l'Institut accompagne des personnes, des projets et des structures, à la mise en place d'actions au service des dynamiques de l'économie sociale et solidaire. Il intervient en France et à l'international en vue de contribuer aux Objectifs du Développement Durable.

► ifaid.org

Habitats des Possibles



Habitats des possibles est une association qui propose aux retraités ruraux une offre innovante d'habitat partagé et accompagné au cœur des centres-bourgs ruraux. Projet citoyen et participatif, il donne à chacun la possibilité de s'exprimer, d'être entendu et d'agir sur son territoire.

Les « Maisons des possibles » sont des domiciles privés à taille humaine, qui rassemblent 8 à 10 personnes autour d'espaces partagés et privatifs. La cohabitation permet un habitat sécurisant et dynamisant, pour des personnes encore autonomes qui souhaitent anticiper les éventuelles difficultés liées à l'âge. L'objectif de ce nouveau type d'habitat est de prolonger au maximum la vie à domicile dans de bonnes conditions humaines, économiques et ergonomiques ; et ce grâce à des habitats le moins coûteux possible, à la mutualisation de pièces de vie et à l'entraide accompagnée.

► habitatsdespossibles.org

Le Laboratoire des Solidarités de la Fondation Cognacq Jay



Pour inventer ensemble la solidarité de demain ! Le Laboratoire des Solidarités incarne depuis 2016 le nouveau souffle que la Fondation Cognacq-Jay donne à sa mission d'utilité publique. Il s'agit d'un dispositif de recherche, en quête des projets de solidarité les plus inspirants en France et dans le monde, mais également de réflexion et de support à l'action.

Il s'adresse aux organismes, associations et établissements du tiers secteur, aux acteurs de la solidarité, et bien sûr aux professionnels de la Fondation. Il parie sur le partage, l'échange et la réflexion collective autour de leurs pratiques les plus nouvelles et les plus essentielles.

Il s'appuie notamment sur quatre projets :

- La base de connaissances www.solidarum.org
 - Le Prix Fondation Cognacq-Jay
 - Des Rencontres Solidaires qui ont lieu chaque année
 - La revue annuelle Visions Solidaires pour demain
- Enfin, ce Laboratoire des solidarités repose sur :
- Un comité éditorial d'une dizaine de personnalités, pour la majorité d'entre elles extérieures à la Fondation
 - Des partenaires experts sur le terrain social et solidaire
 - Une agence éditoriale avec une équipe dédiée aux compétences diverses
 - Le dynamisme des établissements de la Fondation Cognacq-Jay

► cognacq-jay.fr/LabSolidaire

Le Point Commun, entreprendre pour une société solidaire



Le Point Commun est un lieu spécifiquement dédié à l'Economie sociale et solidaire, l'innovation sociale et la finance solidaire.

Situé, 90 rue Malbec, à Bordeaux,

ce lieu d'échange, de coopération, et de partage d'expériences rassemble et met en synergie une communauté d'acteurs qui entreprennent pour une société solidaire. Le Point Commun regroupe 8 structures : ATIS, les Cigales Nouvelle-Aquitaine, la Chambre régionale de l'économie sociale et solidaire (CRESS) Nouvelle-Aquitaine, le Centre de Ressources pour les Groupements d'employeurs (CRGE), France Active Aquitaine, J'adopte un projet, La Nef, et L'Autre Entreprise.

► le-point-commun.business.site

Vivier des Partages



L'association Le Vivier des Partages a pour mission de créer un lieu de convivialité pour favoriser l'engagement collectif.

Aujourd'hui nous ouvrons un café associatif (dont les fournisseurs sont engagés et

locaux) avec un espace de coworking solidaire sur Mérignac (33). Il s'agit d'une part d'offrir un lieu de travail accessible au plus grand nombre et des ateliers d'entraide numérique intergénérationnels ; d'autre part d'ouvrir un lieu de convivialité et de citoyenneté animé par des ateliers, des débats, des projections ainsi que des moments festifs pour tous. Le statut d'association est un gage d'adhésion des personnes qui ne sont pas de simples « consommateurs » mais acteurs du lieu et de leur quartier. Nous intervenons également sur de la facilitation de travail de groupe auprès d'entrepreneurs, d'institutionnels et de privés.

► levivierdespartages.wixsite.com

Aquitaine Culture



Agréée ESUS - Entreprise Solidaire d'Utilité Sociale -, l'association Aquitaine Culture est Pôle de Coopération entre Culture et

Entreprises en Nouvelle-Aquitaine. Elle a pour mission de faire émerger et se développer de nouvelles formes d'échanges et de collaborations entre le secteur culturel et les autres acteurs économiques d'un même territoire.

Son action d'intermédiation et de mise en réseau de proximité contribue, sur le plan social, culturel, économique et environnemental, à un modèle de création de valeur partagée innovant, autour de 4 axes principaux :

- l'économie circulaire appliquée au champ culturel par le numérique, avec le développement d'une Plateforme de ressources et services gratuits à destination des associations girondines : SYNAPSÆ (www.synapsæ.org – tout récemment lauréat d'un Prix «Coup de cœur» aux Trophées Agenda 21 organisés par le Département de la Gironde)
- l'innovation sociale / sociétale, avec Les Rencontres Socialement Improbables® et Le Living Culture Lab®
- le développement de partenariats privés, au travers du Fonds de dotation Aquitaine Culture
- la formation des professionnels de la culture à la coopération avec les autres secteurs économiques

► aquitaineculture.org/

Pacte pouvoir de vivre



Associations environnementales, d'éducation populaire, de lutte contre la pauvreté, de soutien à l'accueil des migrants ; syndicats, fondations et mutuelles : 19 organisations* ont décidé de s'unir pour porter ensemble un pacte de la convergence de l'écologie et du social : le Pacte du pouvoir de vivre. Ces 66 propositions visent à ne plus dissocier les questions sociales des questions environnementales et démocratiques afin de donner à chacun le pouvoir de vivre. Elles sont maintenant plus d'une cinquantaine, représentant la voix de plusieurs millions de personnes, à avoir rejoint le Pacte.

* ATD Quart Monde - CFTC - CFDT - FAGE - Fondation Abbé Pierre - France Nature Environnement (FNE) - France Terre d'Asile - Fondation Nicolas Hulot pour la nature et l'homme (FNH) - Humanité et Biodiversité - La Cimade- Les Francas - La Ligue de l'enseignement - La Mutualité française - Le Mouvement associatif - Pacte civique - Réseau Action Climat - Secours catholique- UNIOPSS - UNSA

► pactedupouvoirdevivre.fr

Cercle Dou Peis

Le Cercle dou Peis est une association d'habitant-e-s du sud-Gironde considérée comme un Tiers-lieu hybride, qui a pour vocation d'expérimenter des manières alternatives et collaboratives de s'organiser dans les champs du travail, de l'alimentation, de la citoyenneté, de l'environnement et du bien vivre ensemble, pour répondre à des besoins locaux. Les finalités poursuivies par les adhérent-e-s sont :

- de participer à la transition (sociale-économique-écologique) vers un monde plus durable, solidaire et responsable.
- de trouver des solutions partagées : mutualiser des espaces, des outils, coopérer...
- de valoriser les ressources agricoles, artisanales, artistiques locales.
- de revitaliser le territoire en créant, pérennisant et relocalisant du travail.
- de générer et resserrer les liens sociaux. : mixité, intergénérationnel, accessibilité à toutes et tous.

Pour cela, l'association a créé un café associatif où se déroulent des manifestations culturelles, des ateliers, des expositions, des débats, des repas à base de produits bio et locaux et des espaces professionnels partagés (bureaux équipée et cuisine professionnelle) pour tous corps de métiers.

► cercle-pompejac.org

Castillonnais en transition



L'association Castillonnais en transition s'inscrit dans la dynamique du mouvement des villes et territoires en transition. Elle a mis en place le Tiers-lieu De-Ci De-Là qui porte une épicerie bio participative, un café associatif et un espace de travail et de création partagé orienté artisanat, low-tech... L'épicerie et le café sont situés dans un local dans le centre ville de Castillon la Bataille, l'espace de travail et de création partagé est localisé dans un atelier de réparation agricole, à Saint Michel ce Montaigne en Dordogne proche. Il y a 120 adhérents à l'association dont 14 co-présidents dans un conseil d'administration collégial. Nous avons été retenu dans le cadre d'un appel à projet de la région Nouvelle Aquitaine pour porter en 2020 un projet de «circuits alimentaires locaux et avons reçu un des Trophée de la Mission Agenda 21 du CD33 2019 dans la catégorie «tiers-lieu». Nous avons diffusé un «Pacte pour la transition» aux candidats pour les municipales. Nos mots clés sont sobriété, autonomie, coopération, résilience, permaculture, low tech, relocalisation, non violence, convivialité, bienveillance, nouvelle relation avec la nature, démocratie horizontale...

Comme les autres



Comme les Autres accompagne des personnes devenues handicapées à la suite d'un accident de la vie dans leur parcours de reconstruction. L'objectif est de permettre un bon dynamisme vers une vie personnelle, sociale, professionnelle épanouie à travers un accompagnement global en permanence dynamisé par le sport et les sensations fortes. Comme les Autres a aussi la volonté de contribuer au changement de regards et de modifier les relations entre « le monde du handicap » et « le monde valide ».

► commelesautres-asso.org

Co- Pôle culture et richesses humaines



AGEC&CO est un groupement d'employeurs des secteurs de la culture et de l'économie créative en Nouvelle-

Aquitaine. En regroupant les besoins à temps partiels des adhérents, il construit des emplois à temps pleins partagés dans les domaines tels que le théâtre, la danse, la musique, le patrimoine, les arts visuels, le cinéma, le livre,...

Association de l'économie sociale et solidaire, AGE&CO s'inscrit dans une dynamique durable de concertation et de construction des parcours des salariés. En réponse aux besoins identifiés, le groupement d'employeurs a pour objectif de pérenniser l'emploi culturel, responsabiliser les employeurs, favoriser la montée en compétences et assurer la mise en réseau des acteurs. Ses actions sont menées dans une démarche collective d'amélioration de la qualité de vie au travail et de promotion de nouvelles formes d'emploi.

► agec-culture.com

CREPAQ



Le CREPAQ, Centre Ressource d'Ecologie Pédagogique de Nouvelle-Aquitaine est une

association créée en 1996 et qui a objet de promouvoir et d'accélérer la transition écologique et solidaire dans la Région Nouvelle-Aquitaine. C'est une Fabrique citoyenne de Biens communs qui mobilise l'intelligence collective de tous les acteurs pour construire un monde résilient, coopératif et solidaire «en communs». Une des thématiques prioritaires du CREPAQ est la lutte contre les gaspillages de toutes natures et notamment celle du gaspillage alimentaire. Ainsi, il est le créateur et l'animateur du RÉGAL Nouvelle-Aquitaine depuis 2013, le premier réseau régional de lutte contre le gaspillage alimentaire en France. Il est aussi l'initiateur en Gironde en 2018 du projet innovant de Frigo Zéro Gaspi, consistant à mettre à disposition sur la voie publique un équipement en libre-service, 24h sur 24, composé d'une armoire réfrigérée et d'un garde-manger, dans lesquels tout un chacun peut venir déposer et/ou prendre de la nourriture à sa convenance

► crepaq.org/

D'Asques et D'Ailleurs



D'Asques et D'Ailleurs poursuit un objectif central : la recherche de l'utilité sociale.

Depuis 2003, l'association D'Asques et D'Ailleurs crée des objets audiovisuels et développe des projets éducatifs, artistiques

et ludiques avec des outils audiovisuels, numériques et plus particulièrement du cinéma. Notre objectif premier est de permettre à chacun de faire grandir son sens critique dans un univers multipolaire où les images et les sons sont omniprésents, diffusés via de nombreux canaux.

La recherche de l'innovation sociale est l'un de nos moteurs et s'appuie sur l'innovation digitale.

Le partage de l'éducation populaire et l'équité de l'économie sociale et solidaire sont des valeurs qui nous portent.

La convivialité, l'accueil, le partage de repas et de temps festifs sont pour nous essentiels et nous y consacrons beaucoup de soin et de temps.

Les compétences que nous mettons en oeuvre sont pédagogiques, artistiques, techniques et territoriales. Nous les exerçons transversalement afin de servir au mieux les projets, en associant notre vaste boîte à outils adaptée aux publics et aux formats. D'Asques et D'Ailleurs est partenaire des politiques publiques autant que des structures privées. C'est avec des collectivités de toutes tailles et des publics divers que nous tissons des partenariats pour déployer ressources et expertises en vue de projets de création participatifs.

Notre écosystème est multiple et notre force est la capacité de dialogue et de médiation avec des artistes, des élus, des professionnels de tous les métiers.

► dasquesetdailleurs.fr/

Pain et Partage



Le métier de Pain et Partage Bordeaux-Mérignac consiste en de la fabrication et la livraison de pains

biologiques aux acteurs de la restauration collective.

Notre production cible uniquement aux acteurs économiques (B to B) de la restauration collective, que cette restauration soit gérée en directe ou déléguée.

Nous nous adressons aux 4 segments du secteur : la restauration scolaire, la restauration d'entreprise, le sanitaire et médico-social, les associations caritatives. Pain et Partage Bordeaux-Mérignac est conventionnée

Entreprise d'Insertion par les services de l'Etat (Ministère du Travail), s'approvisionne dans le cadre de circuits-courts afin de valoriser les ressources agricoles locales, développe une logique de solidarité entre clients afin de pouvoir approvisionner les associations caritatives et participer à une démarche de Bio pour Tous. La farine ne contenant pas d'additifs, une intégration dans les politiques publiques nationales (Grenelle II de l'Environnement, Achats Socialement Responsables, Plan National Nutri Santé, Ambition Bio 2017) est recherchée.

► bou-sol.eu

VRAC



L'association VRAC Bordeaux favorise le développement de groupements d'achats dans les quartiers

prioritaires de la politique de la ville de la Métropole de Bordeaux.

Le projet de l'association est orienté vers l'accès du plus grand nombre à des produits de qualité issus de l'agriculture paysanne/biologique/équitable à des prix bas, grâce à la réduction des coûts intermédiaires (circuits-courts) et superflus (limitation des emballages).

Ainsi, VRAC permet aux habitants de ces quartiers de s'inscrire dans un mode de consommation durable et responsable, qui repose sur le collectif et les dynamiques locales pour faire face à la précarité et proposer un autre rapport à la consommation, à la santé et à l'image de soi

► bordeaux.vrac-asso.org/

Sciences Po Bordeaux



Sciences Po
Bordeaux

Le diplôme Sciences Po
Bordeaux dans et pour l'ESS :
l'Executive master Stratégies,

territoires et projets innovants dans l'ESS organisé avec le CNAM. Nouvelles coopérations, ancrage territorial, innovation publique etc...

► sciencespobordeaux.fr

E-graine



e-graine

e-graine est un mouvement citoyen d'éducation à la citoyenneté mondiale qui à travers des actions éducatives singulières, participe à l'atteinte des Objectifs du

Développement Durable (ODD) en accompagnant les transitions sociales, écologiques et économiques.

C'est par une démarche résolument territorialisée qu'e-graine propose des actions éducatives adaptées pour répondre aux enjeux des territoires et de ses citoyen.ne.s. Ainsi, par nos actions nous les accompagnons à devenir des citoyen.ne.s éclairé.e.s et en capacité d'agir pour construire ce monde plus solidaire et responsable.

Au delà de l'approche ludique via la pédagogie active et l'expérimentation, la volonté est de mettre en lumière tous les enjeux locaux mais aussi globaux; cette approche systémique s'accompagne d'une mise en perspective des initiatives existantes afin de valoriser et renforcer le pouvoir d'agir.

► e-graine.org/

Oasis du coq à l'âme

Un village "pilote", autour de Bordeaux, d'une vingtaine de maisons co-construites sur 50 hectares et incarnant les 5 invariants des Oasis

► oasis-ducoqalame.com

Les espaces

Espace librairie

Découvrez des livres et des revues sélectionnés par la librairie L'Hirondelle.

► librairiehirondelle.pagesperso-orange.fr

Espace détente

Plus de batterie dans votre téléphone, besoin d'un espace pour discuter, le coin détente vous attend.

Espace café

Pendant les pauses, venez discuter autour d'un café, thé, etc.

Restauration

Achetez votre repas dans l'un des 5 foodtrucks situés devant le Pin Galant.

Des tables sont à votre disposition dans l'espace café du Village des solutions solidaires.

Le Gavroche

Le Gavroche est un food-truck rétro, qui vous offre du 100% français, des plats du jour ou des formules comme dans les vieux bistrotts concoctés avec des produits frais et du fait « camion ».

► legavrochefoodtruck.com

Toast Food Truck

Le food truck anglais Toast Food Truck vous propose des tartines pour tous : vegan, sans gluten, végétarien et surtout pour les gourmands.

► toastfoodtruck.fr

French Yorker

► french-yorker-food-truck.fr

Régale & Vous

► regalezvousici.fr

Wayo Wayo

► wayowayo.fr

Les partenaires

Terra Nova

Association loi 1901 reconnue d'intérêt général. À travers ses publications et ses événements, elle promeut des propositions innovantes et opérationnelles dans tous les domaines des politiques publiques.

Elle diffuse gratuitement ses travaux via son site et les réseaux sociaux auprès d'un large public.

► tnova.fr

Fondation Jean Jaurès

Indépendante, européenne et sociale-démocrate, la Fondation a pour vocation d'inventer les idées de demain, au service de tous.

► jean-jaures.org

Up

Groupe coopératif, né en 1964, d'une démarche entrepreneuriale et collective, Up est implanté dans 19 pays, et se développe grâce à l'énergie de ses 3 500 femmes et hommes qui s'investissent chaque jour dans sa croissance. Son ADN coopératif affirme sa différence et garantit son indépendance.

► up-france.fr/simplifier

Harmonie Mutuelle

Acteur de santé globale, elle accompagne ses adhérents dans leur parcours de vie et ses entreprises clientes dans leurs responsabilités vis-à-vis de leurs collaborateurs, en apportant des réponses solidaires et innovantes en prévention, santé et prévoyance.

► harmonie-mutuelle.fr

Avisé

Depuis 2002, l'Avisé agit pour accroître le nombre et la performance des structures de l'Économie sociale et solidaire (ESS), créatrices d'activités, d'emplois, d'innovations, de solutions durables, de cohésion sociale et territoriale.

► avise.org

Usbek & Rica

Usbek & Rica est le média qui explore le futur. Tous les futurs : ceux qui nous font peur et ceux dont on rêve.

► usbeketrica.com

Alternatives Economiques

Loin du vase clos du business et de la finance, la Scop Alternatives Economiques s'intéresse à l'économie comme enjeu collectif et social.

► alternatives-economiques.fr

ActifsRadio

ActifsRadio initie, propose et valorise tout ce qui peut contribuer au développement économique, social, solidaire et à l'innovation sociale.

► actifsradio.fr

TV7

La chaîne d'info de l'agglomération bordelaise.

► tv7.com

Sud Ouest

Sud Ouest est un quotidien régional.

► sudouest.fr

Labo de l'ESS

Le Labo de l'ESS est un think tank qui construit, par un travail collaboratif, des axes structurants de l'économie sociale et solidaire, à partir d'initiatives concrètes, innovantes et inspirantes issues des territoires.

► lelabo-ess.org

Fondation Cognacq Jay

La Fondation Cognacq-Jay est reconnue d'utilité publique depuis 1916. Dès sa création, elle avait pour objet de créer, maintenir et développer des œuvres de solidarité sociale. Elle n'a eu de cesse de chercher à apporter des réponses à des besoins non couverts, en adaptant pour cela ses activités ou en créant de nouveaux établissements. Cette volonté perdure, voire se renforce, dans un contexte de demande accrue de solutions face à une diversité de besoins émergents.

► cognacq-jay.fr

Informations pratiques

Connectez vous au wifi :

réseau: ROCHER DE PALMER

mot de passe : RocherP@lmer33150

Posez vos questions en direct :

#solutionssolidaires

Twitter @gironde

Les échanges sont retransmis en direct sur :

solutions-solidaires.fr



Beekast

Pour participer aux activités Beekast :

1. Connectez-vous à internet (Wi-Fi, 4G)
2. Ouvrez votre navigateur favori (Chrome, Safari...)
3. Dans votre barre URL, tapez :
www.beekast.live
4. Saisissez le code session :
so133 et cliquez sur « Participez »
5. Une fois connecté une notification, en haut de votre écran, vous indiquera qu'une ou plusieurs activités sont désormais accessibles. Puis il vous suffit donc de cliquer sur « répondre » pour y participer. Si toutefois vous ne l'apercevez pas, pas de panique. Il vous suffit de cliquer sur l'onglet « activité ». Ainsi vous verrez l'ensemble des activités qui sont à votre disposition et il suffira de cliquer dessus pour y participer.